

Колонка главного редактора

Сергей Маленко,
Новгородский государственный
университет
им. Ярослава Мудрого
(Великий Новгород, Россия)

Sergey Malenko,
Yaroslav-the-Wise Novgorod
State University
(Veliky Novgorod, Russia)



[https://doi.org/10.34680/EISCRT-2025-2\(11\)-9-17](https://doi.org/10.34680/EISCRT-2025-2(11)-9-17)

ИНДУСТРИИ ВПЕЧАТЛЕНИЙ В ПОИСКАХ КЛЮЧЕЙ К ТАЙНАМ ЗРИТЕЛЬСКОГО ВОСПРИЯТИЯ

Дорогие читатели!

Второй в 2025 году выпуск научно-практического сетевого издания «Индустрии впечатлений. Технологии социокультурных исследований / Experience Industries. Socio-Cultural Research Technologies» (EISCRT) сконцентрировался на рассмотрении подходов к проблеме формирования восприятия зрительской аудитории, существующих в различных сферах современной культуры, но при этом максимально соответствующих конкретному художественному материалу.

Номер открывает исследование нижегородских авторов Елизаветы Пахомовой и Артема Фоменкова. Статья посвящена анализу приемов использования художественных фильмов в учебном процессе современного университета. Документальное и артхаусное кино, несомненно, характеризуется высокой степенью образности и убедительности как раз благодаря визуализации значимых идей и смыслов, без которых просто немислим процесс подготовки современных гуманитариев. Несмотря на это, современная молодежная аудитория, к сожалению, характеризуется крайне низкой степенью эрудированности в области проблем киноискусства, что одновременно создает и немалый дополнительный образовательный потенциал.

Директор Некоммерческого партнерства «Театр-ЭКС» Елена Семенова из Москвы рефлексиирует по поводу кризиса идентичности актеров современного уличного театра. Подобный кризис, с одной стороны, обусловлен профессиональной деятельностью его участников, а с другой – связан с настойчивыми попытками от нее дистанцироваться. Такая ситуация неминуемо и закономерно порождает смеховую рефлексии актеров уличного театра, настойчиво стремящихся превратить место своего творчества в неформальный институт дестигматизации театрального искусства.

Традиционная рубрика «Дело вкуса: впечатления коносьера», которую ведет Олег Шевченко, на этот раз предлагает читателю погрузиться в многовековые тайны традиций мифологизации образов вина в мировой культуре. Автор внимательно изучил Шумерскую, Хеттскую и Древнеегипетскую

мифологии для того, чтобы прояснить истоки формирования и особенности трансформации тех возвышенных состояний и художественных образов, непосредственно связанных с изготовлением и потреблением вина. Он обнаруживает, что эти процессы постепенно перестают быть сакральными ритуалами и закономерно превращаются в обыденные секулярные действия, неминуемо нисходящие в спектр алкогольных девиаций.

Рубрика «Горизонты» стала для этого выпуска ключевой, поскольку отличается особой тематической ценностью.

Новгородские исследователи Сергей Маленко и Андрей Некита анализируют постапокалиптическую модель организации общества, представленную в фильме «Сквозь снег» (2013 г.). Популярность этой картины во многом связана с умением творческой команды проекта устанавливать ярчайшие прямые параллели между вымышленными трагическими ситуациями ближайшего будущего человечества и острейшими социальными проблемами современного общества, погруженного в пучину различного рода во многом рукотворных катаклизмов.

Профессор из Тюменского института культуры Алексей Ушаков делится с читателями собственным опытом организации работы с инклюзивными зрителями в пространстве иммерсивного 4d-театра. Благодаря иммерсивным технологиям инклюзивные зрители приближаются к обычным людям, что закономерно создает особую театральную атмосферу и формирует специфическую технологию погружения такого рода зрителей в пространство глубоких сценических смыслов.



Ростовская исследовательница Екатерина Шаповалова предлагает приоткрыть завесу в технологиях работы с интернет-аудиторией. Предметом ее научного интереса становятся интернет-мемы, которые специфическим образом отражают культурную идентичность современных российских городов. Локальная мем-культура напрямую отражает ключевые социальные проблемы региональных сообществ, а также в иронической и сатирической форме позволяет переосмыслить специфику трансформации культурной идентичности жителей урбанистических пространств России.

Татьяна Шмелева из Великого Новгорода продолжает тему региональных исследований мем-культуры. В поле ее зрения оказывается сформировавшийся в интернет-пространстве культ пятницы. В большей степени он стал характерным как раз для офисных работников, а сам подобный медиаконтент является совершенно особым элементом современной смеховой культуры, демонстративно противоположным культу труда и связанной с ним трудовой героике.

Завершает выпуск исследовательская статья казанской ученой Елены Яковлевой, посвященная изучению антропологических установок электронного кочевника, в которого сегодня превращается обычный пользователь мессенджеров и социальных сетей. Магическая привлекательность этих электронных каналов коммуникации обеспечивается экзистенциальным спектаклем, в котором электронный кочевник одновременно выступает в качестве драматурга, режиссера и актера.

Творческий коллектив научно-практического сетевого издания искренне надеется на то, что представленные в настоящем выпуске исследования обязательно найдут своих заинтересованных читателей и станут отличным поводом для будущих увлекательных научных дискуссий, которые выльются в очередные впечатляющие материалы.

Для цитирования:

Маленко, С. А. (2025). Индустрии впечатлений в поисках ключей к тайнам зрительского восприятия. *Индустрии впечатлений. Технологии социокультурных исследований (EISCRT)*, 2(11), 9–17. [https://doi.org/10.34680/EISCRT-2025-2\(11\)-9-17](https://doi.org/10.34680/EISCRT-2025-2(11)-9-17)

Editor-in-Chief's Column

[https://doi.org/10.34680/EISCRT-2025-2\(11\)-9-17](https://doi.org/10.34680/EISCRT-2025-2(11)-9-17)

EXPERIENCE INDUSTRIES IN SEARCH OF KEYS TO THE SECRETS OF AUDIENCE PERCEPTION

Dear readers!

The second issue of the scientific and practical online publication "Experience Industries. Socio-Cultural Research Technologies" (EISCRT) in 2025 focused on examining approaches to the problem of forming the perception of the viewing audience that exist in various spheres of modern culture, but, at the same time, are maximally consistent with specific artistic material.

The issue opens with a study by Nizhny Novgorod authors Elizaveta Pakhomova and Artem Fomenkov. The article is devoted to the analysis of the techniques of using feature films in the educational process of a modern university. Documentary and arthouse cinema is undoubtedly characterized by a high degree of imagery and persuasiveness precisely due to the visualization of significant ideas and meanings, without which the process of training modern humanities students is simply unthinkable. Despite this, the modern youth audience, unfortunately, is characterized by an extremely low degree of erudition in the field of cinematography, which, at the same time, creates considerable additional educational potential.

Elena Semenova, Director of the Non-Commercial Partnership "Theatre-EX" from Moscow, reflects on the identity crisis of actors in

contemporary street theatre. On the one hand, such a crisis is caused by the professional activities of its participants, and on the other, it is connected with persistent attempts to distance themselves from it. Such a situation inevitably and naturally gives rise to a laughing reflection of street theatre actors who persistently strive to turn the place of their creativity into an informal institution for the destigmatization of theatrical art.

The traditional column "A Matter of Taste: connoisseur's impressions", hosted by Oleg Shevchenko, this time invites the reader to delve into the centuries-old secrets of the traditions of mythologization of wine images in world culture. The author carefully studied Sumerian, Hittite and Ancient Egyptian mythologies in order to clarify the origins of the formation and features of the transformation of those sublime states and artistic images directly related to the production and consumption of wine. He discovers that these processes gradually cease to be sacred rituals and naturally turn into everyday secular actions, inevitably descending into the spectrum of alcoholic deviations.

The "Horizons" section became key for this issue, as it has a special thematic value.

Novgorod researchers Sergey Malenko and Andrey Nekita analyze the post-apocalyptic model of social organization presented in the film "Snowpiercer" (2013). The popularity of this film is largely due to the ability of the creative team of the project to establish the most striking direct parallels between fictional tragic situations of the near future of humanity and the most acute social problems of

modern society, immersed in the abyss of various kinds of largely man-made cataclysms.

Professor from the Tyumen Institute of Culture Alexey Ushakov shares his own experience of organizing work with inclusive viewers in the space of immersive 4D theater. Thanks to immersive technologies, inclusive viewers come closer to ordinary people, which naturally creates a special theatrical atmosphere and forms a specific technology for immersing such viewers in the space of deep stage meanings.

Rostov researcher Ekaterina Shapovalova suggests lifting the curtain on technologies for working with the Internet audience. The subject of her scientific interest is Internet memes, which specifically reflect the cultural identity of modern Russian cities. Local meme culture directly reflects key social problems of regional communities, and in an ironic and satirical form allows us to rethink the specifics of the transformation of the cultural identity of residents of urban spaces in Russia.

Tatyana Shmeleva from Veliky Novgorod continues the theme of regional studies of meme culture. She focuses on the cult of Friday that has formed in the Internet space. To a greater extent, it has become characteristic of office workers, and such media content itself is a completely special element of modern humorous culture, demonstratively opposed to the cult of labor and the associated heroism of labor.

The issue ends with a research article by Kazan scientist Elena Yakovleva, devoted to the study of the anthropological attitudes of the electronic nomad, into which the ordinary user of instant

messengers and social networks is turning today. The magical appeal of these electronic communication channels is provided by an existential performance in which the electronic nomad simultaneously acts as a playwright, director and actor.

The creative team of the scientific and practical online publication sincerely hopes that the research presented in this issue will definitely find its interested readers and will become an excellent reason for future fascinating scientific discussions, which will result in further impressive materials.

For citation:

Malenko, S. A. (2025). Experience industries in search of keys to the secrets of audience perception. *Experience Industries. Socio-Cultural Research Technologies (EISCRT)*, 2(11), 9–17. [https://doi.org/10.34680/EISCRT-2025-2\(11\)-9-17](https://doi.org/10.34680/EISCRT-2025-2(11)-9-17)